
 

第１部会【市民協働部門】 会議概要録 

 

【開催概要】 

名 称：令和３年度 第８回 東区自治協議会 第１部会 

日 時：令和 4 年 1 月１４日（金）午前１０時～１１時００分 

場 所：東区プラザ 音楽練習室２ 

出席者：伊藤委員、近藤委員、月岡委員、野村委員、東海林委員、関塚委員、行田委員 

（欠 席）作左部委員、小林委員、田宮委員 

    （事務局）地域課  

 

【会議内容】 

 １ 令和３年度自治協議会提案事業 自治会・町内会の人材不足の調査研究について 

事務局から自治会・町内会長を対象に実施したアンケート調査について、進捗状 

況（提出総数、回答概要等）の報告がありました。   

     

２ 令和４年度自治協議会提案事業の方向性について 

令和 3 年度に実施した調査研究を踏まえ、令和 4 年度の事業の方向性及び今後の

進め方について協議し、自治会・町内会の役員、住民それぞれを対象とした事業を

実施していくこととしました。 

 

     〔主な意見〕 

   ・まずはアンケートの結果を共有することが一番ではないか。進んでいる自治会の

優良事例を回答者（自治会長・町内会長）へ共有できる事業を実施すべき 

   ・若年層、アパート世帯へ働きかけるべき 

   ・自治会、町内会×若い人（県大生）で何か活動が出来ないか 

   ・自治会、町内会の必要性を改めて認識してもらう必要があるのではないか 

 

【次回開催日】 

日時：令和 4 年２月４日（金）午前１０時～ 

会場：東区プラザ 音楽練習室２ 
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第１部会【市民協働部門】 会議概要録 

【開催概要】 

名 称：令和３年度 第１０回 東区自治協議会 第１部会 

日 時：令和４年３月１１日（金）午前１０時～午前１１時３５分 

場 所：東区プラザ 音楽練習室２ 

出席者：伊藤委員、近藤委員、月岡委員、野村委員、小林委員、東海林委員、関塚委員、 

行田委員、田宮委員 

   （欠 席）作左部委員（事務局）地域課 

【会議内容】 

 １ 令和３年度自治協議議会提案事業 自治会・町内会の人材不足の調査研究について 

   〈アンケートの集計結果について〉 

  「自治会・町内会の活動内容に関するアンケート調査」について、集計結果の 

確認を行いました。また、概要については事務局から説明がありました。 

〈令和４年度自治協議会提案事業の実施案について〉 

  アンケートの調査結果を踏まえ、取り組みの方向性としては以下の３点とし、 

4 月以降、具体的内容を協議し、実施に向けて準備していくこととしました。 

 ①役員向けのヒント集（成功事例集）の作成 

 ②区民向けの自治会・町内会のＰＲに繋がるリーフレット等の作成 

 ③「自治会・町内会の活動内容に関するアンケート調査」の集計結果を基と 

した、役員若しくは区民を対象とした、シンポジウム、報告会等の開催 

     【主な意見】 

      ・リーフレットとして配布するだけでなく、シンポジウム等の方法により 

集計結果をフィードバックをする方法も良いのではないか 

      ・集計結果については、実際に役員をやられている人からすると当たり前 

かもしれないが、普段町内活動に参加していない人からすると、新鮮な 

内容であるため、興味を持ってもられるきっかけになるのではないか 

      ・自治会、町内会がなくなったら…というような、必要性を区民に知って 

もらうことがやっぱり大切だと思う 

・経験年数が浅い役員の方は、何をどのようにしたらよいか分からないこ 

とが多いのではないか。そのような所をフォローできるような取組みが 

あったら良いのではないか。 

〈区自治協議会提案事業 事業評価書の確認について〉 

     2 月に開催した書面会議の意見を共有するとともに、事業評価書案を確認し、  

事務局案のとおり自治協議会全体会議に提出することとしました。 

２ 区ビジョンまちづくり計画（素案）について 

    2 月に開催した書面会議による意見及び区役所内のプロジェクトチームの議

論を経て修正された、次期区ビジョンまちづくり計画の素案について、事務局

より説明がありました。 

 【次回開催日】 

日 時：令和４年４月８日（金）午前１０時～ 

会 場：東区プラザ 音楽練習室２ 



令和 4 年 月 日 

区自治協議会提案事業 事業評価書（案） 

東区自治協議会 

区 分 内  容 

テーマ・事業名 地域課題の解決に向けた調査研究【事業費予算  1,000 千円】 

事業目的・概要 
区民と協働し、東区の地域課題の解決やまちの活性化に取り組む。 
市民協働分野の地域課題の解決に寄与する事業を令和 4 年度に実施すること

を見据え、必要な調査研究等を行う。 

事業の実施実績 

実施回数、参加者数など 

 
市民協働分野を所管する第 1 部会では、「自治会・町内会の後継者不足」を調

査・研究のテーマに設定し、以下の事業を実施した。 
 
○ 東区の現状についての勉強会の開催 
  【開催日】令和 3年 5 月 14 日（金） 
  【内 容】自治会・町内会、コミ協の後継者不足をテーマとした勉強会 
  【講 師】市民協働課 
 
○ 自治会・町内会の活動内容に関するアンケート調査の実施 
  【調査対象】区内自治会・町内会長 263 名 
  【調査方法】会長宛てにアンケート用紙を送付し、郵送、メール等で回収

（223 名回答、回収率約 85%） 
  【調査期間】令和 3年 12 月 15 日から令和 4年 1 月 5日（22 日間） 
  【内  容】役員の任期、活動内容、運営上での課題など 
 
○ 自治会・町内会の活動内容に関するアンケート調査の報告書の作成 
  【内  容】自治会・町内会の活動内容に関するアンケート調査の集計・ 

分析（外部委託） 

事業の評価 

地域課題の抽出方法や

企画立案の評価 

事業の公益性・実効

性・効率性の評価など 

・地域課題の抽出や調査、研究のテーマの選定するにあたり、関係部署から区
の現状等を聞き取るととともに、グループに分かれてワークショップを複数
回実施した。委員一人ひとりが多くの意見を出すことができ、活発な議論を
経て、地域課題と調査・研究テーマの設定ができた。 

 
・アンケートを実施し、各自治会・町内長が意見を述べる場を設けたことで、
区内各自治会、町内会の活動状況だけでなく、東区自治協議会へ期待するも
のについても把握する機会となった。 

 
・報告書にまとめ、課題や傾向を見える化したことで、令和 4 年度に第 1部会
として取り組んでいく具体的な取組みを協議していくうえでの貴重な検討材
料とすることができた。 
 

備考  

あ  

資料１ 
【第 1部会】 



 

第２部会【福祉・教育・文化部門】 会議概要録 

 

【開催概要】 

名 称：令和３年度 第 9 回 東区自治協議会 第２部会 

日 時：令和 4 年 1 月 11 日（火）午後３時～午後４時 45 分 

場 所：東区プラザ 音楽練習室１ 

出席者：大川委員、関根委員、川上委員、佐藤（恵）委員、田中委員、津野委員、 

山田委員、吉田（香）委員 

（欠席）白井委員、長谷川（瑞）委員 

    （事務局）地域課、教育支援センター 

 

【会議内容】 

 １ 令和３年度自治協議会提案事業 子どもに関する地域課題の調査研究について 

区内の子ども食堂を対象に実施したアンケート調査の集計結果を確認した後、    

実施中の各運営者へのインタビュー調査の感想等について意見交換を行いました。 

 

〔主な意見〕 

・ 訪問した子ども食堂の中には、企業や大学生も支援スタッフとして運営に参加して

いたところもあり、色々な大人がいる空間の中で子どもたちが楽しそうにしている

様子が印象的だった。 

・ 地域や企業等から食材やお菓子など多くの寄付を得ている子ども食堂もあり、支援

先をつなぐようなお手伝いができれば良いのではと感じた。 

・ 活動を継続することで、地域内に認知が進み、支援の輪が広がっているようだった。 

・ 生活困窮家庭や気になる家庭に対象を絞った活動ではないものの、運営者は、支援

を必要としている子どもや家庭に届く活動をしたいという思いをもっているよう

だった。 

 

２ 令和４年度自治協議会提案事業の方向性について 

令和 3 年度に実施した調査研究を踏まえ、令和 4 年度の事業の方向性及び今後

の進め方について協議し、子ども食堂を中心とした地域の子どもの居場所を対象と

した支援事業を実施していくこととしました。 

 

     〔主な意見〕 

・ 令和３年度のアンケート及びインタビュー結果を整理したうえで、各子ども食堂の

取り組み事例や支援情報などをまとめ、運営者へ提供することも役に立つのではな

いか。 

・ 企業や地域の人々にも、地域貢献や支援の意思はあると思うので、支援したい側へ

の情報提供という視点もあると良いのではないか。 

 

 

【次回開催日】 

日時：令和 4 年２月８日（火）午後 3 時～ 

会場：東区プラザ 音楽練習室 1 
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第２部会【福祉・教育・文化部門】 会議概要録 

 

【開催概要】 

名 称：令和３年度 第 11 回 東区自治協議会 第２部会 

日 時：令和 4 年 3 月 8 日（火）午後３時～午後４時 30 分 

場 所：東区プラザ 音楽練習室１ 

出席者：大川委員、関根委員、川上委員、佐藤（恵）委員、白井委員、田中委員、津

野委員、長谷川（瑞）委員、山田委員、吉田（香）委員 

    （事務局）地域課 

 

【会議内容】 

 １ 令和３年度自治協議会提案事業 子どもに関する地域課題の調査研究について 

区内の子ども食堂を対象に実施したアンケート及びインタビュー調査をまとめた

報告書を確認しました。自治協議会全体会議で報告後、調査に協力いただいた子ど

も食堂の運営者へフィードバックとして配布することとしました。 

 

２ 令和４年度自治協議会提案事業の実施案について  

令和 3 年度に実施した調査研究を踏まえ、令和 4 年度は、こども食堂を中心とし

た地域の子どもの居場所を対象とし、“つなぐ支援”をテーマに取り組んでいくこと

としました。 

取り組みの方向性としては以下の３点とし、4 月以降、具体的な企画内容を協議

し、実施に向けて準備していくこととしました。 

① 子ども食堂の運営者や立ち上げを考えている人、支援したい人や団体への情報

提供 

② 「子ども食堂フェア」の開催を通した PR 

③ 本当に必要な子どもや家庭へ届ける支援 

 

     〔主な意見〕 

・ 子ども食堂の情報や支援の方法などをまとめたリーフレットのようなものを作

成し、それを活用して、フェアの実施や支援などを呼び掛ける活動ができれば

良いのではないか。 

・ フェアのような催しは、直接子ども食堂へ行くよりも敷居が低いと思うし、活

動内容が見える機会として良いと思う。 

・ 催しの実施だけにとらわれず、調査結果を活かし、地域課題の解決に寄与する

ことを念頭に、自治協議会として意義のある事業にすべきだと思う。 

・ 子ども食堂運営者の意見やそれぞれの事情もよく聞きながら、狙いや伝えたい

内容を明確にして企画していくことが必要。 

・ 個人情報や守秘義務により、家庭状況などの情報共有や把握は難しい面がある。

広く周知したり、地域に浸透させることを通じて本当に必要な子どもや家庭へ

支援が届けば良いのではないか。 

 



 

 

３  区自治協議会提案事業事業評価書の確認について 

  2 月に開催した書面会議の意見を共有するとともに、事業評価書案を確認し、事

務局案のとおり自治協議会全体会議に提出することとしました。 

 

４ その他委員の選出 

  新潟市共同募金委員会助成審査委員として、田中一昭委員を推薦することとしま

した。 

 

５ 区ビジョンまちづくり計画（素案）について 

  2 月に開催した書面会議による意見及び区役所内のプロジェクトチームの議論を

経て修正された、次期区ビジョンまちづくり計画の素案について、事務局より説明

がありました。 

 

〔主な意見〕 

・ 目指す区の姿Ⅰ－1 中、「歴史など」がやや唐突に感じる。 

・ 「玄関口である」が「港・空港や文化」まで係るようにも感じる。「玄関口であ

る港・空港や、歴史や文化など・・・」としてはどうか。 

 

 

【次回開催日】 

日時：令和 4 年４月１２日（火）午後２時 30 分～ 

会場：東区プラザ 音楽練習室 2 

令和 4 年度については、原則、第 2 火曜日の午後 2 時 30 分から開催すること

としました。 



 

令和 4 年 月 日 

区自治協議会提案事業 事業評価書（案） 

東区自治協議会 

区 分 内  容 

テーマ・事業名 地域課題の解決に向けた調査研究【事業費予算  1,000 千円】 

事業目的・概要 
区民と協働し、東区の地域課題の解決やまちの活性化に取り組む。 
福祉・教育・文化分野の地域課題の解決に寄与する事業を令和 4 年度に実施

することを見据え、必要な調査研究等を行う。 

事業の実施実績 

実施回数、参加者数など 

 
福祉・教育・文化分野を所管する第 2 部会では、「地域の子どもの居場所支

援」を調査・研究のテーマに設定し、以下の事業を実施した。 
 
○ 子どもの育ちと地域の関わりに関する学習会の開催 
  【開催日】令和 3年 11 月 8日（月）13:30～15：00 
  【内 容】「子どもの育ちと地域の関わり」をテーマとした講演と意見交換  
  【講 師】新潟県立大学人間生活学部子ども学科 教授 小池 由佳 氏 
  【参加者】20 名 
 
○ 東区内子ども食堂運営者を対象としたアンケート調査 
  【調査対象】区内子ども食堂運営者 9 者 
  【調査方法】運営者あてにアンケート用紙を送付し、郵送またはメールで

回収（回収率 100%） 
  【調査期間】令和 3年 12 月 2日から 13 日（12 日間） 
  【内  容】活動状況、活動の特長と課題、活動の連携先など 
 
○ 東区内子ども食堂運営者を対象としたインタビュー調査  
  【調査対象】区内子ども食堂運営者 8 者 
  【調査方法】アンケート結果を踏まえ、自治協議会委員が運営者を訪問し、

聞き取り調査を実施 
  【調査期間】令和 3年 12 月 22 日から令和 4年 1 月 14 日 
  【内  容】運営上の困りごと、課題、うまくいっていること、今後の 
        活動の見通しなど 
    

事業の評価 

地域課題の抽出方法や

企画立案の評価 

事業の公益性・実効

性・効率性の評価など 

・地域課題の抽出や調査・研究テーマを設定するにあたり、関係部署から区の
現状等を聞き取るととともに、グループに分かれてワークショップを複数回
実施した。委員一人ひとりが多くの意見を出すことができ、活発な議論を経
て、地域課題と調査・研究テーマの設定ができた。 

 
・子どもの育ちと地域の関わりに関する学習会は、「地域の子どもは地域で育て
る」という意識についての理解を深めるために実施した。有識者の学術的見
解や本質的な意味などを学ぶことができ、有意義な学習会となった。参加し
た委員アンケートでも、「良かった」、「自治協議会活動の参考となった」との
評価が多数だった。 

 
・区内の子ども食堂運営者を対象としたアンケート及びインタビュー調査は、
委員が現場の声を直接聞き、運営者の課題認識やニーズなどを把握すること
ができ、令和 4 年度に実施する取り組みに向け有益なものであった。また、
アンケート及びインタビュー結果を運営者にフィードバックしたことで、運
営者間の情報共有の一助となったと評価できる。 

備考  

【第 2部会】 



 

第３部会【産業・環境部門】 会議概要録 

 

【開催概要】 

名 称：令和３年度 第８回 東区自治協議会 第３部会 

日 時：令和４年１月１３日（木）午前１０時～午前１１時３０分 

場 所：東区プラザ 音楽練習室２ 

出席者：中川委員、吉田委員、長谷川（徳）委員、佐藤（清）委員、菊谷委員、 

    長谷部委員、鈴木委員、貝津委員、土田委員、 

   （欠 席）後藤委員 

    （事務局）地域課 

 

【会議内容】 

 １ 新バス試乗会の報告 

   １２月１１日（土）に第３部会委員で行った新バスの試乗会について、出席委員

から報告を行いました。 

 

   〔主な意見〕 

   ・新車両が導入されたのは良いが、従来より座席数が減少したため、譲り合って 

    利用してもらえたらと思う。 

   ・従来よりもコンパクトになっている分、混雑時の状況が心配。 

   ・車いすで試乗をした際、乗車～固定までに意外と時間がかかると感じた。 

 

 

２ 自治協議会提案事業の実施に向けた検討 

来年度の実施事業について事務局案を踏まえながら委員間で協議を行いました。 

 

〔主な意見〕 

   ・モデル的に実施するのであれば、実施する地域や規模などのバランスに配慮が 

    必要。 

   ・新たな取組として１からスタートするよりも、すでにある地域の取組・事業等 

    にあわせて実施しても良いのでは。 

   ・東区には様々な特徴をもつ公園があるので、情報を集約して周知するのも良い 

    のではないか。 

 

 

【次回開催日】 

日時：令和４年２月１０日（木）午前１０時～ 

会場：東区プラザ 音楽練習室２ 
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第３部会【産業・環境部門】 会議概要録 

【開催概要】 

名 称：令和３年度 第１０回 東区自治協議会 第３部会 

日 時：令和４年３月１０日（木）午前１０時～午前１１時５０分 

場 所：東区プラザ 音楽練習室２ 

出席者：中川委員、吉田委員、長谷川（徳）委員、佐藤（清）委員、菊谷委員、 

    長谷部委員、鈴木委員、貝津委員、土田委員、 

   （欠 席）後藤委員 

    （事務局）地域課 

 

【会議内容】 

 １ 区自治協議会提案事業事業評価書の確認について 

   2 月に開催した書面会議の意見を共有するとともに、事業評価書案を確認し、  

事務局案のとおり自治協議会全体会議に提出することとしました。 

 

２ 東区バス乗降者数データ（ＯＤデータ）の分析結果について 

   松崎ルートの周回時間（約１時間）について長いとのご意見があることから、   

ルートの見直し等に向けた現状分析の結果報告を、事務局より受けました。 

  ※ＯＤデータとは、乗車・降車バス停ごとの乗客数データのこと。 

 

３ 自治協議会提案事業の実施に向けた検討 

   来年度の実施事業について、公共空間・公共施設の活用に向け下記２案を検討し、 

  ました。 

  ①乳幼児～小学生の親子を（メイン）ターゲットとし、公園・子育て施設の利用を 

促進する事業を実施する。具体的には、東区公式インスタグラムでの情報発信や、

利用者からの投稿による情報の拡散を図る。 

  ②山の下海浜公園や東総合スポーツセンター等の公共空間・公共施設でキッチン 

カーを出店するなど、実験的な取組を行う。取組結果や手続き方法等について、

自治会・町内会にも情報を共有する。 

  

 〔主な意見〕 

・①の広報手段として、若い世代は紙媒体を見ない可能性もあるので、周知方法

に工夫が必要。 

・②は、イベントなどに合わせて実施すると効果も大きくなると思う。 

地域での行事にも取り入れられると、運営が楽になるかもしれない。 

 
４ 区ビジョンまちづくり計画（素案）について 

  2 月に開催した書面会議による意見及び区役所内のプロジェクトチームの議論を

経て修正された、次期区ビジョンまちづくり計画の素案について、事務局より説明

がありました。 

 

〔主な意見〕 

・Ⅰ－１テキストの「歴史」は、港・空港など他の表現とレベル感を合わせて    

「史跡」としてはどうか。 



 

 【次回開催日】 

日時：令和４年４月１４日（木）午前１０時～ 

会場：東区プラザ 音楽練習室２ 



令和 年 月 日 

区自治協議会提案事業 事業評価書（案） 

東区自治協議会 

区 分 内  容 

テーマ・事業名 地域課題の解決に向けた調査研究【事業費予算  1,000 千円】 

事業目的・概要 
区民と協働し、東区の地域課題の解決やまちの活性化に取り組む。 
産業・環境分野の地域課題の解決に寄与する事業を令和 4 年度に実施するこ

とを見据え、必要な調査研究等を行う。 

事業の実施実績 

実施回数、参加者数など 

産業・環境分野を所管する第 3 部会では、「公共空間・施設の活用」を調査・
研究のテーマに設定し、以下の事業を実施した。 
 
○ 東区の現状についての勉強会 
  【開催日】令和 3年 5 月 13 日（木） 
  【内 容】東区の公共交通（区バス）についての説明 
  【講 師】東区役所地域課 
 
○ 東区の現状及び事例についての勉強会 
  【開催日】令和 3年 11 月 11 日（木） 
  【内 容】①公園に関する基礎情報の説明（講師：東区役所建設課） 

②公園活用事例の説明（講師：公園水辺課） 
   
○ 区バス新車両の試乗会及び次年度事業の実施予定地視察 
  【開催日】令和 3年 12 月 11 日（土） 
  【内 容】令和 3年 10 月 1日より運行を開始した松崎ルートの新車両に 

ついて、第 3 部会委員を対象とした試乗会を開催した。 
あわせて、令和 4 年度に新規の区づくり事業（賑わいまち 
づくりプロジェクト）を予定している日本海フェリー 
ターミナル脇の現場を視察した。 

事業の評価 

地域課題の抽出方法や

企画立案の評価 

事業の公益性・実効

性・効率性の評価など 

・地域課題の抽出や調査・研究テーマを設定するにあたり、関係部署から区の
現状等を聞き取るととともに、グループに分かれてワークショップを複数回
実施した。委員一人ひとりが多くの意見を出すことができ、活発な議論を経
て、地域課題と調査・研究テーマの設定ができた。 

 
 関係部署による説明という机上での勉強会にとどまらず、実際に次年度事業 
 を参考として現場視察を行ったことは、令和 4年度に実施する事業案検討に 
 も有効であると評価できる。 
 
・区バス新車両の試乗会では、運行ルートの一部を走行することにより、乗客
の立場で乗り心地等を確認することができた。また、車いすでの乗降体験を
行うことにより、車いす利用者の視点で区バス利用時の安全対策等を確認し
考えることに繋がった。 

備考  

あ  

【第 3部会】 



 

 

東区自治協議会広報紙編集部会 会議概要録 

 

【開催概要】 

名 称：令和３年度 第６回 東区自治協議会広報紙編集部会 

日 時：令和４年１月 18 日（火）13：30～14：15 

場 所：東区役所 会議室 A 

出席者：近藤委員、白井委員、津野委員、土田委員、中川委員 

    （欠席）関塚委員、長谷川（瑞）委員、田宮委員 

 

【会議内容】 

１ 自治協かわらばん第 25 号（令和 4 年 3 月 6 日発行）の企画案について 

  掲載内容について協議しました。令和 3 年度のまとめとして、各部会で実施し

た調査・研究に関する記事と、区ビジョンまちづくり計画の策定作業のために参

画したワークショップに関する記事を掲載することとしました。 

 

〔主な意見〕 

・各部会の調査・研究の内容とともに、令和 4 年度の実施事業の方向性も伝え

られると良い。 

・区ビジョン策定のワークショップについては、単に「実施した」だけでなく、

東区の未来がどのようになると良いかという視点で委員の思いを伝えたこと

が分かるような記載が良いのではないか。 

・今年度のかわら版では、委員の顔写真やコメントを掲載しているが、周囲か

ら「載っていたね」、「こんな活動をしているんだね」というような反響があ

る。25 号では、第 8 期の新任委員を中心に顔写真とコメントを多めに掲載

してはどうか。 

 

 

【次回開催日】 

日時：令和 4 年２月 18 日（金）午後２時から 

会場：東区プラザ 音楽練習室２ 

資料１－４
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